
                   
 

MINISTÉRIO DA MULHER, DA FAMÍLIA E DOS DIREITOS HUMANOS – MMFDH 

SECRETARIA NACIONAL DE POLÍTICAS DE PROMOÇÃO DA IGUALDADE RACIAL 

- SNPIR 

CONSELHO NACIONAL DE PROMOÇÃO DA IGUALDADE RACIAL – CNPIR 

 

ATA DA 79ª REUNIÃO ORDINÁRIA VIRTUAL DE 13 E 14 DE JULHO DE 2022

Nos dias treze e quatorze de julho de dois mil e vinte e dois, na plataforma Microsoft Teams por 1 

videoconferência, foi realizada a 79ª Reunião Ordinária do Conselho Nacional de Promoção da 2 

Igualdade Racial - CNPIR. Estiveram presentes os seguintes conselheiros e conselheiras 3 

representantes do governo: Dia 13/07/2022: Secretário Nacional Substituto no exercício da 4 

Presidência do Conselho Nacional de Promoção da Igualdade Racial – CNPIR Esequiel Roque do 5 

Espírito Santo. Titular Carlos Alberto Ricardo Júnior – Secretaria Nacional de Proteção Global; 6 

Suplente John Land Carth – Ministério da Educação; Suplente Diego Emilio Romero Rovaris -7 

Ministério da Saúde; Titular Alexandre Rocha – Fundação Nacional do Índio; Titular Joana 8 

Marie Girard Ferreira Nunes – Ministério da Ciência, Tecnologia, Inovações; Suplente Marco 9 

Antônio Evangelista da Silva – Fundação Cultural Palmares; Suplente Matheus Moreira e Silva 10 

Aracoeli – Ministério das Relações Exteriores; Suplente Laura Nascimento Moreira – Secretaria 11 

Especial de Produtividade, Emprego e Competitividade; Daliane Madureira Serra – Ministério 12 

das Comunicações; Suplente Sérgio Eduardo Menezes Silva – Instituto Brasileiro de Apoio aos 13 

Segmentos Étnico-Raciais (IBASER); Titular Ruth Goldberg – Confederação Israelita do Brasil; 14 

Suplente João Batista Nogueira – Associação Estadual Cultural de Direitos e Defesa do Povo 15 

Cigano; Titular Terezinha Alves - Associação Estadual das Etnias Ciganas de Mato Grosso 16 

(AEEC/MT); Suplente Rosemberg Moraes Caitano – Instituto EcoVida; Titular José Eudo da 17 

Silva – Associação de Preservação da Cultura Cigana do Estado do Ceará (ASPRECCEC); Titular 18 

Helderli Fideliz Castro de Sá Leão Alves – Movimento Pardo-Mestiço Brasileiro; Suplente 19 

Jerson Cesar Leão Alves - Movimento Pardo-Mestiço Brasileiro; Titular Edvalda Bispo dos 20 

Santos  - Associação Nacional das Mulheres Ciganas; Suplente Solano Vieira Martins  - 21 

Associação Nacional das Mulheres Ciganas; Titular Roberlaine Ribeiro Jorge – Notório Saber. 22 

Dia 14/07/2022: Suplente Esequiel Roque do Espírito Santo - Secretário Nacional Adjunto de 23 

Políticas de Promoção de Igualdade Racial (SNPIR); Titular Marcela Alcântara Noman – 24 
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Secretaria Nacional de Políticas para as Mulheres; Titular Sérgio de Oliveira – Ministério da 25 

Educação; Suplente John Land Carth – Ministério da Educação; Titular Alexandre Rocha  - 26 

Fundação Nacional do Índio; Titular Joana Marie Girard Ferreira Nunes – Ministério da 27 

Ciência, Tecnologia, Inovações; Suplente Matheus Moreira e Silva Aracoeli – Ministério das 28 

Relações Exteriores; Suplente Laura Nascimento Moreira  - Secretaria Especial de Produtividade, 29 

Emprego e Competitividade; Suplente Sérgio Eduardo Menezes Silva – Instituto Brasileiro de 30 

Apoio aos Segmentos Étnico-Raciais (IBASER); Titular Ruth Goldberg – Confederação Israelita 31 

do Brasil; Titular Valdinalva Barbosa dos Santos Caldas – Associação Estadual Cultural de 32 

Direitos e Defesa do Povo Cigano; Suplente Aluízio de Azevedo Silva Júnior – Associação 33 

Estadual das Etnias Ciganas de Mato Grosso (AEEC/MT); Suplente Rosemberg Moraes Caitano 34 

– Instituto EcoVida; Suplente Paulo Henrique Vicente Oliveira – Articulação dos Povos e 35 

Organizações Indígenas do Nordeste, Minas Gerais e Espírito Santo (APOINME); Titular José 36 

Eudo da Silva – Associação de Preservação da Cultura Cigana do Estado do Ceará 37 

(ASPRECCEC); Titular Helderli Fideliz Castro de Sá Leão Alves – Movimento Pardo-Mestiço 38 

Brasileiro; Suplente Jerson Cesar Leão Alves – Movimento Pardo-Mestiço Brasileiro; Ana 39 

Placidino - Associação Nacional Cultural de Preservação do Patrimônio Bantu (ACBANTU). A 40 

Reunião também contou com a presença do Sr. Helbert Garandy Pitorra (Coordenador-Geral de 41 

Conselhos da SNPIR – Secretário-Executivo do CNPIR), no primeiro e segundo dia de reunião. Dia 42 

13/07/2022 – Abertura - Dando início aos trabalhos, o Conselheiro Esequiel Roque do Espírito 43 

Santo cumprimentou a todos. Seguindo a pauta, o Conselheiro Esequiel Roque do Espírito Santo 44 

solicitou ao Sr. Helbert Garandy Pitorra que realizasse a verificação da presença e da existência de 45 

quórum para instalação do colegiado. O Sr. Helbert Garandy Pitorra, verificou a falta de quórum 46 

para deliberações, mas ponderou poderia ser realizada a instalação da sessão. Em seguida, foi 47 

apresentada a seguinte proposta de pauta e de ordem, do dia treze de julho de dois mil e vinte e dois, 48 

para votação/aprovação: 14h00 - Abertura; 14h00 às 14h20 - Verificação da presença e da 49 

existência de quórum para instalação do colegiado (Regimento Interno Art. 12 §1º e 2º Art. 14 50 

inciso I); 14h30 - Leitura e aprovação da ordem do dia (Regimento Interno - Art. 14, inciso III); 51 

14h40 – Aprovação da Ata da 78ª RO_CNPIR (Regimento Interno Art. 14 – Inciso 2º); 14h50 às 52 

15h00 – OFÍCIO nº 17/2022 (Portaria nº 1.225, de 24 de junho de 2022); 15h00 às 15h20 – 53 

Inscrições para fala; 15h20 às 15h30 – Encaminhamento do Pleno do CNPIR, solicitando a 54 

substituição dos Conselheiros do CNPIR (Regimento Interno Art. 10, parágrafo II); 15h30 às 15h40 55 
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– Inscrições para fala; 15h40 às 16h00 – Consulta a SE/MMFDH quanto à possibilidade de 56 

Retomada das Reuniões Presenciais do CNPIR; 16h00 às 16h10 – Inscrições para fala; 16h10 às 57 

16h20 – Designação dos novos componentes das Comissões Permanentes e Subcomissões da V 58 

CONAPIR; 16h20 às 16h40 – Inscrições para fala; 16h40 às 16h50 – Informes Gerais; 16h50 às 59 

17h00 – Considerações Finais e encerramento. Depois, foi apresentada a seguinte proposta de pauta 60 

e de ordem, do dia quatorze de julho de dois mil e vinte e dois, para votação/aprovação: 14h00 – 61 

Abertura; 14h00 às 14h20 – Verificação da presença e da existência de quórum para instalação do 62 

colegiado (Regimento Interno Art. 12 §1º e 2º Art. 14 inciso I); 14h20 às 14h40 – Informes acerca 63 

dos Procedimentos administrativos iniciais do Processo Eleitoral do CNPIR; 14h40 às 15h00 – 64 

Inscrições para fala; 15h00 às 15h20 – Atualização acerca das assinaturas dos termos de Posse do 65 

CNPIR; 15h20 às 15h40 – Inscrições para fala; 15h40 às 16h00 – Retorno acerca das Reuniões das 66 

Subcomissões da V CONAPIR; 16h00 às 16h20 – Inscrições para fala; 16h20 às 16h40 – Informes 67 

Gerais; 16h50 às 17h00 – Considerações Gerais e encerramento. O Conselheiro Rosemberg Moraes 68 

Caitano questionou se existe a possibilidade de mudar os horários e antecipar alguns assuntos. O Sr. 69 

Helbert Garandy Pitorra esclareceu que não havendo quórum, não serão tratados assuntos que 70 

carecem de deliberações e sugeriu o tratamento dos assuntos na próxima reunião. Não havendo 71 

manifestações contrárias, a ata foi aprovada. O Conselheiro Esequiel Roque do Espírito Santo 72 

ressaltou a importância de contatar outros integrantes para conseguir quórum e acrescentou que 73 

nesta reunião haverá flexibilidade de horário. Ato seguinte, o Sr. Helbert Garandy Pitorra informou 74 

o primeiro ponto de pauta, referente a Aprovação da Ata da 78ª RO_CNPIR. Relatou que o 75 

Conselheiro Leão Alves fez uma consideração na ata e a Secretaria ofertou resposta ao conselheiro. 76 

O Conselheiro Leão Alves sugeriu que constasse o texto do relatório na ata, como resumo e tema do 77 

Relatório, que envolve a classificação de pardo com negro e sobre considerações que foram 78 

realizadas sobre a palavra mulato, que aparentemente ataca a palavra mulato até a linha 442. 79 

Complementou que concorda com a expressão mulato. Destacou que provavelmente foi iniciada 80 

recentemente nas atas a defesa da identidade parda distinta da negra, a identidade mestiça, que 81 

contradiz afirmações relacionadas ao termo negro, que explica a legislação internacional que 82 

defende a identidade mestiça e aborda sobre a Declaração de Durban. O Sr. Helbert Garandy Pitorra 83 

ponderou que foi enviada uma resposta, em que mais detalhes podem ser observados na gravação e 84 

degravação, e se acaso surgir mais considerações, será encaminhado um resumo das sugestões para 85 

introdução na ata. Arrazoou que esse ponto de pauta carece de deliberação, e que será encaminhado 86 
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para a 80ª Reunião Ordinária do Conselho Nacional de Promoção da Igualdade Racial – CNPIR. 87 

Cientificou que em 02 de julho de 2022 ocorreu o desligamento da Conselheira Nacional Juliana 88 

Chagas, que exercia o cargo de Vice-Presidente Nacional do Conselho Nacional de Promoção da 89 

Igualdade Racial e a nomeação de sua substituta, que não compareceu a reunião e que, conforme o 90 

regimento, deve ser ocupado por um representante da sociedade civil. Diante do exposto, 91 

comunicou que será oficiado aos Conselhos locais a solicitação de manifestação oficial aos 92 

conselheiros nacionais que representam a sociedade civil que possuem interesse em se candidatar, e 93 

a manifestação oficial para eleição na 80ª Reunião Ordinária, cargo que não possui vacância. A 94 

Conselheira Helderli Fideliz Castro de Sá Leão Alves se candidatou a vaga e discorreu sobre as 95 

conferências. Relatou que muitos prefeitos não querem ser convocados e ela gostaria de um 96 

esclarecimento quanto a existência de portaria ou decreto no regimento, para que os municípios, 97 

através da sociedade civil, possam estar convocando as conferências. O Sr. Helbert Garandy Pitorra 98 

respondeu que é previsto no Regimento Interno e solicitou um ofício sobre o assunto. Ato contínuo, 99 

o Sr. Sérgio Eduardo Menezes Silva se candidatou a Vice-Presidência. Em seguida, o Sr. Helbert 100 

Garandy Pitorra notificou sobre a substituição dos conselheiros nacionais do CNPIR, que, 101 

porventura, não participaram de três reuniões consecutivas do Conselho e não justificaram 102 

formalmente sua ausência. Arrazoou que diversas instituições estão sendo notificadas, cumprindo o 103 

previsto no Decreto nº 4.885 de 2003 e o Regimento Interno do Conselho, que versa a respeito da 104 

não participação dos membros titulares e suplentes, do Conselho Nacional de Promoção da 105 

Igualdade Racial. Acrescentou que foi uma solicitação ao Presidente do Conselho Nacional para ser 106 

tratado como caso omisso, visando mitigar as dificuldades do conselho quanto ao quórum. 107 

Ressaltou o quanto a ausência dos conselheiros afeta o andamento do conselho. A Conselheira Ruth 108 

Goldberg concordou e destacou que a suplência é necessária na ausência do titular. O Sr. Helbert 109 

Garandy Pitorra replicou informando que foram contabilizadas nas reuniões a quantidade de 110 

titulares e suplentes. O Conselheiro Rosemberg Moraes Caitano ponderou que as normas se aplicam 111 

as reuniões presenciais, relatou a dificuldade para acessar a reunião de maneira virtual, arrazoou que 112 

o Estado deveria auxiliar quanto a obtenção de recursos para acessar a reunião e sugeriu na próxima 113 

reunião cada conselheiro expor suas dificuldades que impossibilitam o acesso a reunião e a 114 

retomada da reunião presencial. O Sr. Helbert Garandy Pitorra esclareceu que o Regimento aborda 115 

sobre a reunião presencial e a reunião virtual. Com a palavra, a Conselheira Helderli Fideliz Castro 116 

de Sá Leão Alves sugeriu cumprir o Regimento quanto a retirada dos conselheiros ausentes e 117 
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informar os nomes dos ausentes e comunicou que irá discorrer posteriormente sobre a reunião 118 

presencial. A Conselheira Jesus explicou sobre a importância do suplente por causa do Regimento. 119 

O Conselheiro Jerson Cesar Leão Alves destacou o objetivo da CNPIR de incentivar a participação 120 

social, relatou sobre a época do Parlamento Africano do Apartheid, em que os negros precisavam de 121 

representantes brancos para discutir sobre o assunto. Discorreu que em conferência no Amazonas 122 

houve restrição de participação de negros, que houve tradução diferenciada em Documento do 123 

Ministério das Relações Exteriores incluindo o mestiço em documento em inglês e destacou a 124 

importância da participação dos suplentes. O Conselheiro Sérgio Eduardo Menezes Silva sugeriu na 125 

próxima reunião ouvir a situação de cada conselheiro e as reuniões presenciais serem transmitidas 126 

pelo YouTube. O Conselheiro José Eudo da Silva informou que sua conselheira suplente não 127 

conseguiu acessar por causa da internet. O Sr. Helbert Garandy Pitorra notificou que na 68ª 128 

Reunião, com a participação da Secretária, foi protocolado junto a Secretaria-Executiva uma 129 

solicitação para a retomada da reunião presencial, sendo uma reunião presencial, outra on-line, por 130 

causa de diretrizes orçamentárias. Solicitou aos Conselheiros informar quanto a prestação de contas, 131 

a assinatura do Termo de Posse e envio das informações necessárias. A Conselheira Helderli Fideliz 132 

Castro de Sá Leão questionou a modalidade da reunião e quais são as Entidades que não assinaram 133 

o Termo de Posse.  O Sr. Helbert Garandy Pitorra esclareceu que, quanto a modalidade da reunião, 134 

que seria uma presencial, outra virtual, pois acontecerão duas reuniões no calendário de 2022, e que 135 

podem existir falta de quórum por causa da falta de assinatura do Termo de Posse e prestação de 136 

contas das viagens. Ponderou que a Secretaria contata cada conselheiro para não haver exposição e 137 

que, se acaso todos concordarem, pode ser exposta a situação de cada um. A Conselheira Helderli 138 

Fideliz Castro de Sá Leão solicitou um encaminhamento quanto ao envio de quais Entidades faltam. 139 

O Conselheiro Sérgio Eduardo Menezes Silva ponderou que se deve verificar o celular e as redes 140 

sociais para observar o contato da Secretaria-Executiva. O Sr. Helbert Garandy Pitorra discorreu 141 

que, como vagas disponíveis, possui a vaga da Conselheira Juliana Chagas e vagas complementares 142 

serão oficiadas. O Conselheiro Jerson Cesar Leão Alves sugeriu notificar na reunião posterior as 143 

vagas disponíveis. O Sr. Helbert Garandy Pitorra comunicou que na Comissão Permanente de 144 

Políticas Públicas está disponível a vaga da Conselheira Juliana Chagas, na Comissão Permanente 145 

de Orçamento e Finanças da Conselheira Sílvia Waiãpi, da Comissão Permanente de Mobilização e 146 

Informação e que as duas vagas competem a sociedade civil. Acrescentou que na Comissão 147 

Organizadora Nacional Resolução nº 24 possui uma vaga disponível. Salientou que a ausência de 148 
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pessoas nos cargos não afeta o funcionamento das comissões. Sobre os informes, o Conselheiro 149 

José Eudo da Silva notificou que está realizando uma pesquisa sobre a quantidade de povos ciganos 150 

no estado. Dia 14/07/2022 – Abertura - Dando início aos trabalhos, o Conselheiro Esequiel Roque 151 

do Espírito Santo cumprimentou a todos. Seguindo a pauta, o Conselheiro Esequiel Roque do 152 

Espírito Santo solicitou ao Sr. Helbert Garandy Pitorra que realizasse a verificação da presença e da 153 

existência de quórum para instalação do colegiado. O Sr. Helbert Garandy Pitorra, verificou a falta 154 

de quórum para deliberações, mas informou que poderia ser realizada a instalação da sessão. O Sr. 155 

Helbert Garandy Pitorra comunicou que foram recebidas denúncias de violações de direitos no 156 

Estado da Bahia e acrescentou que a Secretaria-Executiva realizou o encaminhamento de enviar ao 157 

Conselho Nacional de Povos e Comunidades Tradicionais, e que os conselheiros serão informados 158 

por meio de ofício. A Conselheira Helderli Fideliz Castro de Sá Leão declarou que as denúncias 159 

foram recebidas em seu núcleo mestiço da Bahia, que muitos agricultores estão sendo agredidos e 160 

que a denúncia foi encaminhada a FUNAI e ao Ministério Público Estadual. Sugeriu a discussão do 161 

assunto no Conselho Nacional de Povos e Comunidades Tradicionais com todas as partes 162 

envolvidas e que será oficializada a matéria. A Conselheira Valdinalva Barbosa dos Santos Caldas 163 

questionou se foi recebido documento e o Sr. Helbert Garandy Pitorra afirmou. O Conselheiro 164 

Jerson Cesar Leão Alves destacou a finalidade do Regimento de “zelar, acompanhar e propor 165 

medidas de defesa de direitos de indivíduos e grupos étnico-raciais, afetados por discriminação 166 

racial e demais formas de intolerância”. Salientou que no Brasil foi construída uma ideia 167 

multiétnica, o que gera intolerância em determinados casos. Arrazoou que os mestiços têm como 168 

descendentes os indígenas, que existe um conflito entre grupos indígenas e não indígenas. Foi 169 

discorrido sobre a inexistência de mestiços e solicitada a visita a aldeia. A Conselheira Helderli 170 

Fideliz Castro de Sá Leão questionou quais Entidades que não assinaram o Termo de Posse e o Sr. 171 

Helbert Garandy Pitorra respondeu que será exposto posteriormente. O Sr. Helbert Garandy Pitorra 172 

comunicou que o mandato dos conselheiros será até março de 2023, competindo a instituição iniciar 173 

o processo eleitoral. Salientou que os objetivos serão: convocar os Conselheiros para que estejam 174 

alertas ao processo e comecem a organizar a composição da comissão eleitoral. Ato seguinte, o 175 

Conselheiro Sérgio Eduardo Menezes Silva questionou se a eleição afetaria as comissões e a V 176 

Conferência Nacional e o Sr. Helbert Garandy Pitorra negou. O Sr. Helbert Garandy Pitorra 177 

adicionou que foi discutido o Termo de Posse com os conselheiros e que na próxima reunião os que 178 

não assinaram não poderão participar da próxima reunião. Relatou que, Angélica Maria da Silva, 179 
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Antônio Alves Pereira, Abraham Goldstein, Marcilânia Gomes Alcântara Figueiredo, Cícero 180 

Romão Batista, Juliano Bueno de Araújo, Kátia Regina Aroucha Barros, Terezinha Alves, Celecina 181 

Rodrigues dos Santos o Cadastro de Usuário Externo e a Assinatura do Termo de Posse estão 182 

pendentes e que falta a Assinatura do Termo de Posse de Maria Jane Soares Targino Cavalcante, 183 

Maria de Jesus Moura, João Batista Nogueira. O Sr. Helbert Garandy Pitorra informou que existe a 184 

possibilidade de retomada da reunião presencial e que é necessário resolver a situação para 185 

participar das reuniões. Depois, o Sr. Helbert Garandy Pitorra questionou se existem sugestões de 186 

datas para auxiliar os conselhos nacionais. Foi questionado se poderiam realizar as mudanças pelo 187 

celular e foi afirmado. A Conselheira Helderli Fideliz Castro de Sá Leão salientou a importância da 188 

regularização dos documentos e a ausência da participação do Poder Público. A Conselheira 189 

Valdinalva Barbosa dos Santos Caldas questionou se faltava algum documento e foi negado. O Sr. 190 

Helbert Garandy Pitorra notificou que serão divulgadas duas datas para a regularização dos 191 

documentos, que foram solicitadas várias substituições de conselheiros ligados a órgãos públicos e 192 

que houve um retorno positivo. Em seguida, foi informado o calendário das reuniões das 193 

Subcomissões da V CONAPIR. O Conselheiro Aluízio de Azevedo Silva Júnior questionou se 194 

haveria uma reformulação quanto a Subcomissão de Comunicação. O Sr. Helbert Garandy Pitorra 195 

afirmou que houve reformulação em todas as partes, como a metodologia. A Conselheira Joana 196 

Marie Girard Ferreira Nunes lamentou os problemas existentes na Comissão de Políticas Públicas e 197 

sugeriu verificar as estratégias a serem tomadas. O Sr. Helbert Garandy Pitorra relatou que foi 198 

solicitada a substituição dos ausentes. O Conselheiro Jerson Cesar Leão Alves questionou quais 199 

Subcomissões possuíam vacância e quais seriam comissões ou Subcomissões. O Sr. Helbert 200 

Garandy Pitorra esclareceu que são colegiados diferentes, sendo que as Subcomissões estão 201 

relacionadas a Conferência Nacional, Coordenação Executiva e o Pleno. Sobre os cargos, relatou 202 

que os cargos vagos podem ser disponibilizados. O Conselheiro Sérgio Eduardo Menezes Silva 203 

evidenciou a dificuldade de se reunir. Em seguida, foi relatado os cargos disponíveis nas 204 

Subcomissões. A Conselheira Ruth Goldberg corroborou com o que foi dito pelo Conselheiro 205 

Sérgio Eduardo Menezes Silva quanto a dificuldade de se reunir. A Conselheira Helderli Fideliz 206 

Castro de Sá Leão questionou sobre a vaga na comissão organizadora e se colocou a disposição, 207 

ressaltou que é necessário que a sociedade tenha o apoio através da comissão organizadora e 208 

solicitou auxílio quanto a organização. Questionou como que as conferências podem ser elaboradas 209 

no sentido de auxiliar a sociedade civil, como intermunicipal. O Sr. Helbert Garandy Pitorra 210 
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informou que pode ser analisado. A Conselheira Ruth Goldberg questionou se existe um estudo ou 211 

diálogo sobre a ausência dos governantes para pensar em alternativas. O Sr. Helbert Garandy 212 

Pitorra justificou que existe um departamento de monitoramento que monitoram os casos, ponderou 213 

que o elemento político afeta no funcionamento, a falta de experiência em troca de governos 214 

principais, e a divulgação de maneira inadequada. O Conselheiro Jerson Cesar Leão Alves se 215 

colocou à disposição nas Subcomissões, arrazoou que muitos negros se declararam pardos na Bahia 216 

e discorreu sobre a invisibilidade dos mestiços. A Conselheira Valdinalva Barbosa dos Santos 217 

Caldas sugeriu abordar o tema de maneira mais profunda e concordou que a política as vezes 218 

interfere de maneira negativa nas Conferências. A Conselheira Helderli Fideliz Castro de Sá Leão 219 

respondeu que existe a questão política e questionou como poderia promover a conferência nas 220 

redes sociais. A Conselheira Ruth Goldberg debateu sobre em que medida as organizações da 221 

sociedade civil deixaram de se candidatar por causa da política. O Sr. Helbert Garandy Pitorra 222 

ressaltou sobre a política de estado, que auxilia no trabalho. O Conselheiro Sérgio Eduardo 223 

Menezes Silva informou que o governo se colocou a disposição e que quando a política interfere de 224 

maneira negativa, a sociedade civil é prejudicada. O conselheiro Matheus Moreira e Silva Aracoeli 225 

informou que a tradução de mestiço seria no sentido de esclarecimento e que serão avaliados outros 226 

termos futuramente. O Conselheiro Rosemberg Moraes Caitano dissertou sobre o governo não 227 

auxiliar em políticas afirmativas, o que impacta na sociedade e que devem ser analisado os dois 228 

lados, em que a culpa de problemas nas conferências não é somente da sociedade civil, e se colocou 229 

à disposição para a comissão organizadora. Foi informado pelo O Sr. Helbert Garandy que estão 230 

sendo realizadas medidas para incentivar as políticas afirmativas e que será analisado o caso do 231 

Conselheiro Rosemberg Moraes Caitano, visto que ocupa um cargo na comissão de Metodologia. O 232 

Conselheiro Jerson Cesar Leão Alves sugeriu o Conselheiro Rosemberg Moraes Caitano 233 

compartilhar sua experiência nas conferências do Espírito Santo. A Conselheira Helderli Fideliz 234 

Castro de Sá Leão agradeceu a presença do Presidente no estado. O Sr. Helbert Garandy Pitorra 235 

justificou a ausência do Presidente Paulo Roberto por estar de férias. O Conselheiro Esequiel Roque 236 

do Espírito Santo agradeceu a participação e comprometimento de todos encerrando a 79ª Reunião 237 

Ordinária do Conselho Nacional de Promoção da Igualdade Racial – CNPIR. 238 


